

## **Moción de la avalancha juvenil sobre modelos alternativos de bienestar y desarrollo para la Conferencia de Delegados 2018**

La Conferencia de Delegados 2018 quiere determinar que

terre des hommes (tdh) tendrá de 2018 a 2023 el tema

### **«En camino a un desarrollo sostenible»**

#### **La importancia del desarrollo alternativo social y económico para la aplicación de los derechos humanos y de la niñez**

como tema central. Los hitos para ello son:

- 1 **Ejemplos del trabajo en marcha del programa internacional** de tdh como «our rivers, our lives» (nuestros ríos, nuestras vidas) de la región del Mekong, «Youth as promoter of soil health and biodiversity» (jóvenes como patrocinadores de la salud del suelo y la biodiversidad) de Bengal occidental, India, «Aba» de Perú sirven como mejores prácticas en las regiones. Las experiencias en los proyectos modelo sirven de base para una estrategia de programa para formular la promoción de los modelos alternativos de desarrollo.
- 2 **Participación:** Hasta 2019 en la organización se va a profundizar en la discusión sobre el posible desarrollo alternativo (formatos: reuniones regionales, asambleas de miembros, boletín de tdh). El tema se presentará y discutirá en las plataformas de copartes de las regiones.
- 3 **Trabajo de incidencia política:** Se invita a representantes políticos y sociales a apoyar y divulgar los procesos de discusión. Junto con representantes de todas las regiones se quiere llevar a cabo un congreso internacional como inicio de otras actividades.
- 4 **Estrategia de alianza:** También se invitará a expertas y expertos de otras organizaciones de la sociedad civil para colaborar en la discusión. Se llevarán a cabo alianzas significativas técnicas y estratégicas para divulgar el tema en la opinión pública. En este contexto tdh también demuestra qué podemos aportar al «movimiento del post crecimiento».

#### **Trasfondo:**

La Conferencia de Delegados (CD) de 2013 decidió que terre des hommes trabaja hasta 2018 el tema «distintas alternativas al imperante modelo de bienestar y desarrollo» y una estrategia de tdh para promocionar los enfoques alternativos de desarrollo que fomentan una vida autodeterminada, especialmente de la niñez y los jóvenes en armonía con la naturaleza.

La gestión del tema central se llevó a cabo de 2013 a 2018, especialmente por la avalancha juvenil alemana ÜTAG «modelos alternativos de bienestar y desarrollo» y en proyectos concretos en las regiones del sudeste asiático, sur de Asia y Latinoamérica. La avalancha juvenil ha desarrollado diversas tesis sobre cómo tdh podría participar en un desarrollo alternativo.

Hasta ahora no ha tenido lugar la inclusión estructurada prevista de copartes, algo que tiene que ver con que la gestión de los temas decididos por la CD no se debe ampliar aún a las regiones.

### **La discusión precedente ha llevado a las siguientes tesis:**

El desarrollo económico tiene por objetivo la sostenibilidad económica, ecológica y social. Estos objetivos no están libres de contradicciones y requieren una compensación de intereses meticulosa.

El desarrollo alternativo debe ser participativo y construido desde abajo hacia arriba.

Algunos aspectos del desarrollo alternativo tienen cabida en el modelo de los objetivos estratégicos de 2018 (derechos ecológicos de la niñez, igualdad de género y participación) y se encuentran en los objetivos de desarrollo sostenible de la ONU, que terre des hommes toma por referencia, entre otros.

Los cambios económicos, sociales y políticos en todas las partes del mundo y la cuestión ecológica decisiva para nuestro futuro exigen además respuestas orientadas al futuro. Así se tiene que producir un cambio fundamental en los siguientes ámbitos:

## **1. Justicia económica**

### **El problema**

La constante brecha norte-sur entre los países ricos industrializados y los llamados países en desarrollo lleva una y otra vez a injusticias económicas considerables.

Mediante la fuerte aparición económica de los llamados países emergentes y nuevos países industrializados (especialmente China) han entrado nuevos actores que se aseguran recursos en todo el mundo a través de una política de poder económica y política. De esta manera se crean o provocan nuevas formas de alianza pero también de dependencia y de disputas bélicas.

La responsabilidad de la desigualdad global la tienen sobre todo los (antiguos y nuevos) países industrializados que provocaron y han seguido provocando esto como poderes coloniales y económicos. Por tanto es necesaria una alternativa de política de comercio y economía que acabe con la desigualdad estructural y establezca reglas cooperativas transparentes y justas entre los estados. De esta manera las élites sociales de la política y la economía, de la cultura y la ciencia de todos los estados, también a nivel interno, deben buscar un equilibrio justo.

### **Campos temáticos y enfoques de actuación**

Para terre des hommes se dan posibilidades de trabajo con el público y los proyectos, sobre todo en los siguientes ámbitos temáticos:

- la política de subvención agraria, especialmente de la Unión Europea, que intensifica las causas de huida,
- la política de apropiación de tierra y recursos tal y como la practican los actores estatales y no estatales del norte en los países del sur y en las zonas fuera de la jurisprudencia nacional,
- las consecuencias dañinas de los intereses postcoloniales de multinacionales con élites corruptas en los países del sur,
- la identificación y proliferación pública de enfoques que promueven la igualdad económica como buena práctica,
- la tematización de la responsabilidad, sobre todo de la UE, para tener relaciones justas cooperativas,

- el cambio de la «forma de vida imperial» de las personas en los países industrializados en cuanto a los ODS mediante el desarrollo sostenible.

## **2. Integridad ecológica e igualdad generacional**

### **El problema**

El crecimiento permanente y sin freno de la producción de bienes y del consumo de productos ha llevado a que se sobrepasen las fronteras del planeta a distintos niveles de manera dramática.

Estos mismos mecanismos de crecimiento llevan a desigualdades y riesgos ecológicos considerables del equilibrio ecológico que además se agravarán por el aumento de la población mundial.

Por lo tanto se debe sustituir la mentalidad de consumo de los recursos naturales por una postura humana atenta que respete los ciclos naturales. Solo de esta manera se pueden mantener a nivel mundial los ecosistemas y la biodiversidad y reducir las graves consecuencias de los problemas ambientales.

También las generaciones futuras necesitan los recursos y los espacios vitales intactos en los que las consecuencias del cambio ecológico estén equilibradas a largo plazo para que puedan crear sus condiciones socioculturales, económicas y políticas.

### **Campos temáticos y enfoques de actuación**

La búsqueda de un desarrollo alternativo que conecte la justicia económica con la integridad ecológica y la justicia generacional es el reto principal de los habitantes futuros de este planeta.

Para tdh y sus copartes se ofrecen aquí enfoques de actuación concretos, como lleva a cabo el proyecto «our rivers, our lives» en la región del sudeste asiático. Con el compromiso por los derechos ecológicos de la niñez en la que terre des hommes ha conseguido un liderazgo de opinión entre las organizaciones pertinentes se ofrecen posibilidades de actuación, sobre todo en relación a la compatibilidad práctica económica, ecológica y las necesidades sociales.

## **3. Diversidad cultural**

### **El problema**

La idea de un desarrollo positivo a un «bienestar» en el sentido general se ve influida en gran parte por tradiciones y costumbres y normas religiosas. Las decisiones políticas y económicas deben por lo tanto tomarse respetando la diversidad de las culturas, las filosofías de vida, los sistemas de conocimiento, los valores, los fundamentos de vida económicos (incluyendo a los pueblos indígenas y comunidades locales). También se deben incluir los derechos humanos y de la niñez y defender la igualdad de género y la equidad. Estos son el patrón con el que se deben medir también las convicciones tradicionales.

### **Campos temáticos y enfoques de actuación**

Para terre des hommes se ofrecen muchos proyectos en las regiones con muchos enfoques y posibilidades de actuación por los múltiples años de experiencia en el trabajo de colaboración en relación a

- la aceptación de la diversidad cultural en el contexto de los derechos humanos y de la niñez y

- un enfoque global que tiene en cuenta las tradiciones y las normas religiosas en la estrategia total para mejorar las condiciones de vida y la realización de los derechos humanos y de la niñez.

#### **4. Aprendizaje mutuo**

##### **El problema**

Reconocer que otras personas tienen los mismos derechos, aprender de otras culturas y formas de vida y así cuestionar las concepciones y rutinas propias sin requisitos clave para obtener un desarrollo pacífico, justo y sostenible. terre des hommes es consciente de que se puede llegar a tener una «relación de tensión» con los imperativos que dirigen las actuaciones, como la Convención de los Derechos del Niño de la ONU y la Declaración de los derechos humanos. Solo se puede llegar a una solución mediante un diálogo cooperativo.

##### **Campos temáticos y enfoques de actuación**

tdh puede conseguir junto con sus copartes que se posibilite este proceso de aprendizaje para la niñez, los jóvenes y los adultos. tdh puede así sentar precedente contra el egoísmo, el nacionalismo y el racismo.

tdh puede apoyar el intercambio de enfoques de un desarrollo sostenible mediante su trabajo en los proyectos con una relación abierta y respetuosa con otras personas y culturas e integrar los crecientes conocimientos como organización en las actividades.

tdh realiza una aportación práctica a la diatriba social necesaria sobre alternativas a la práctica política actual por la que los logros sociales y los fundamentos ecológicos de nuestra sociedad se dañen menos.